

Noveno informe de avance sobre los compromisos sociales de Cerrejón posterior al informe del Panel Independiente de Revisión de 2008

Carta de Roberto Junguito, presidente de Cerrejón
Noviembre 15, 2012

Este es el noveno informe que Cerrejón presenta a sus grupos de interés sobre los avances logrados en los proyectos que resultaron del estudio realizado por el Panel Independiente de Revisión en 2008 para mejorar los programas sociales de nuestra empresa. Este informe es una manifestación de que en Cerrejón mantenemos vigentes los compromisos y el espíritu de reflexión que motivó la convocatoria del panel. Desde entonces, nuestro compromiso con la identificación y atención a los impactos que generamos, el mejoramiento de la calidad del relacionamiento con las comunidades vecinas y demás grupos de interés, y la adopción e implementación de reconocidos estándares sociales y ambientales en nuestros procesos, entre otros, continúan teniendo un alto valor para la organización. Seguiremos buscando formas para mejorar nuestro desempeño y mantendremos una actitud abierta a la crítica y a las recomendaciones para poder realizar un trabajo mejor.

Si bien en este informe no podemos reportar el cierre de ninguno de los cuatro proyectos que tenemos pendientes, si se han realizado avances significativos en todos ellos. Tres de los proyectos que nos quedan son complejos y requieren de la participación de distintas instituciones gubernamentales y de procesos de relacionamiento con la comunidad que por su carácter social son largos, difíciles y que requieren de mucha atención. Aun así, seguimos comprometidos con la culminación exitosa de los cinco reasentamientos en curso (Roche, Patilla, Chancleta, Tamaquito y Las Casitas), mejorar las condiciones de vida en las comunidades vecinas a Puerto Bolívar, así como con la construcción del centro comunitario en el nuevo sitio donde el municipio de Hatonuevo reconstruirá el pueblo de Tabaco.

Estamos muy cerca de finalizar el cuarto proyecto pendiente, el pilotaje de los indicadores en capacitación de derechos humanos. Para la fecha de publicación de este informe tendremos ya unos resultados preliminares pero no será sino hasta finales de 2012 que podamos tener una línea base sobre las capacitaciones que hemos realizado en esta materia. Estamos seguros que para el próximo informe podremos dar cierre a este proyecto.

Aunque es satisfactorio para nosotros mostrar los avances logrados en los últimos seis meses reconocemos que nuestros retos siguen siendo significativos. A continuación describimos algunos de los hechos más sobresalientes en los últimos seis meses y en las tablas adjuntas pueden encontrar información detallada sobre el estado de los cuatro proyectos pendientes.

Estudio de impactos sociales y diálogo con comunidades

Las buenas prácticas en derechos humanos y los más recientes estándares sociales recomiendan que las empresas sostengan diálogos con las comunidades vecinas sobre los posibles impactos generados por la empresa. Por ello, culminado el estudio de impactos sociales realizado 2011, iniciamos una etapa de diálogo con comunidades vecinas sobre los impactos reales y percibidos, positivos y negativos. El objetivo era que a través de un diálogo transparente se pudieran tener observaciones sobre los impactos identificados y otros no identificados, así como sobre las medidas de manejo adoptadas. Nos planteamos la meta de realizar cinco reuniones y culminamos la primera de ellas con las comunidades de Tabaco y Oreganal. Nos encontramos haciendo ajustes a la metodología para continuar en los próximos meses con las demás reuniones. Con esta actividad habremos dado pasos importantes en el proceso de fortalecimiento de la confianza con las comunidades vecinas y en el cumplimiento de los estándares de

debida diligencia en derechos humanos, reconocidos y promulgados por el marco de Naciones Unidas *Proteger, Respetar y Remediar*.

Tabaco

Si bien somos conscientes de que los compromisos con la comunidad de Tabaco son complejos, podemos informar que en los últimos meses se hicieron importantes progresos. La donación del predio La Cruz al Municipio de Hatonuevo está en curso y muy cerca de completarse. Esperamos que el proceso termine a finales de noviembre de este año. Es importante mencionar que el municipio tiene el compromiso de realizar el reasentamiento y la construcción del nuevo Tabaco. Por ello, es de gran importancia que el municipio haya logrado, con el apoyo de Cerrejón, la aprobación de un proyecto por 240 millones de pesos del fondo de regalías para la realización de los diseños y estudios detallados del Proyecto de Reconstrucción Física de Tabaco.

La construcción del sitio simbólico que Cerrejón se comprometió a construir, podrá comenzar una vez se cumplan los siguientes hechos: culminar la donación del predio, que el municipio seleccione el lugar exacto y construya las redes de acueducto y alcantarillado y que Cerrejón culmine el proceso participativo de diseño detallado del mismo.

Media Luna

Como reportamos en el informe pasado, a comienzos del año iniciamos la socialización de las obras que se adelantan en Puerto Bolívar. En este proceso, 14 comunidades de la zona manifestaron sus desacuerdos con las mismas y plantearon a la empresa varios requerimientos que incluyen la devolución de la tierra que hoy ocupan, un reconocimiento de su condición de pueblo indígena, la realización de un proceso de consulta sobre obras futuras en el Puerto y una mayor participación en el desarrollo de su comunidad. Cerrejón ha mantenido una posición abierta al diálogo y a la búsqueda de soluciones concretas. El proceso de diálogo ha estado acompañado por autoridades nacionales.

Reasentamientos

Siguiendo las recomendaciones de la Norma de Desempeño No. 5 de la Corporación Financiera Internacional (CFI), continuamos avanzando en los procesos de reasentamiento de las cinco comunidades vecinas a Cerrejón. En varios de ellos hemos tenido avances notorios pero en otros mantenemos retos y dificultades en los cuales seguimos trabajando.

Diecisiete de las 24 familias de la comunidad de Roche se encuentran en su nuevo lugar de vivienda. Casi de dos años después de haberse iniciado el traslado, las familias gozan de los resultados de sus proyectos productivos y disfrutan de la mejoría en su calidad de vida.

Desafortunadamente no hemos logrado acuerdos con las ocho familias restantes. Desde el último informe hemos mantenido las negociaciones y se acordó la compra de tierra para el uso ganadero, la cual ya fue adquirida por Cerrejón. Se definió conjuntamente un plazo de 60 días a partir de la compra de la tierra para continuar la discusión sobre los demás temas asociados a las compensaciones por el traslado. El plazo terminó el 10 de octubre sin un acuerdo final. Mantenemos la voluntad de continuar el diálogo para lograr acuerdos con las familias y evitar la expropiación de los predios. Sin embargo, el proceso judicial también ha avanzado. En octubre, el Ministerio de Minas y Energía emitió las declaraciones de interés público y social de los lotes de Roche pendientes, dando paso a la siguiente etapa que se desarrollará ante instancias jurídicas en La Guajira. Hemos reiterado a las familias nuestra disposición a encontrar una solución pactada que evite la expropiación.

Es muy satisfactorio informar que la totalidad de la comunidad de Patilla (46 familias) ya se encuentra trasladada a su nuevo lugar y ya se han iniciado los programas sociales y el apoyo a los proyectos productivos. El proceso ha contado con un acompañamiento psicosocial permanente. En el caso de Chancleta, en los últimos seis meses se logró terminar la construcción de las viviendas y ya hay 28 familias trasladadas. Esperamos completar el traslado de las 12 familias restantes que suscribieron acuerdos antes de finalizar el 2012. Continuaremos los diálogos con las demás familias de Chancleta (16 familias) que optaron por un reasentamiento individual. En el caso de la comunidad indígena de Tamaquito, esperamos finalizar la construcción de las viviendas étnicas en el primer trimestre de 2013 y poder comenzar el traslado hacia mediados del próximo año. Continuamos negociando con la comunidad el tema de las compensaciones y somos optimistas en que se llegará a un acuerdo pronto.

Por último, hemos logrado algunos avances en el reasentamiento de Las Casitas: la Alcaldía de Barrancas expidió la licencia de construcción lo cual nos permitió iniciar las obras este mes, hemos avanzado en el fortalecimiento del diálogo con distintos grupos de la comunidad y hemos podido reactivar gradualmente los programas de gestión social. Estamos comprometidos en la búsqueda de formas que fortalezcan la confianza entre las partes, lograr la participación de todas las familias en los procesos de identificación de impactos e identificar otros grupos poblacionales que pudieran haber sido afectados por el reasentamiento.

Este resumen es una muestra de las grandes tareas que tenemos por delante y en la cuales seguiremos trabajando con decisión y compromiso. Reiteramos nuestra voluntad de mantener un espíritu reflexivo que nos ayude a identificar formas de mejorar nuestro desempeño. Seguiremos en el afán de mejorar nuestra implementación de estándares y estamos abiertos a las recomendaciones que de manera constructiva nos quieran presentar para que nuestros esfuerzos redunden en un beneficio claro y contundente para las comunidades vecinas a nuestra operación.

Cordialmente,



Roberto Junguito
Presidente
Cerrejón